

APRENDER Y CONOIXER L'ARAGONÉS

Os zocorróns



Las almendras son el fruto de la almendra, producto tradicional de nuestras tierras aragonesas, que nos permite elaborar, entre otras cosas, muchos dulces como el mazapán o los guirlaches. Hoy, os vamos a desvelar la receta del pueblo de Orés, en la Comarca de las Cinco Villas (Zaragoza), de las riquísimas almendras garrapiñadas, también conocidas como 'zocorróns'. Las podemos elaborar de forma muy sencilla con nuestros alumnos y pedirles, después, que indaguen entre sus familias sobre otras recetas y postres que se pueden hacer con almendras. Además, también podemos conocer el léxico aragonés, relacionado con la almendra y los procesos culinarios.

Almendras garrapiñadas de Orés

Imos a fer a receta de fer zocorróns u almendras 'garrapiñadas', pa ixo nos farán falta os siguients ingredients:

- 3 vasos d'almendras peladas.
- 2 vasos de sucre.
- 1 vaso d'augua.
- una miquinina de canela.

La receta, paso a paso

Pillamos as almendras o sucre y l'augua y lo posamos en una sartana en o fuego, fendo-lo calentar no guaire calient, en ixas, quan s'empeçipia a liquir se rechira tot bien para que mezcluceye bien, quan empecipian a espetorriar se retiran d'o fuego rechirando una atra vez y se respesix o sucre, se tornan a meter en o fuego sin deixar de rechirar pa que s'acarralen bien de sucre y pillen color y textura.

Vocabulario

Zucre: azúcar.
Sartana: sartén.
No guaire: no mucho.
Rechirar: revolver, dar vueltas, remover.
Espetorriar: explosionar, dar chasquidos.
Respesix: espesar.
Acarralar-se: endurecerse, impregnarse de algo duro.

*Dirección: Heraldo Escolar y Estudio de Filología Aragonesa.
Coordinación: Fernando Romanos Hernando (profesor de la Universidad de Zaragoza y de IES)
Colaboración: Ángeles Otaol Jaqués (investigadora local)*

EXPERIENCIAS

Dosis de cultura para luchar contra la covid

El proyecto '50007. ¡Qué arte!' del IES José Manuel Blecua de Zaragoza acerca la cultura a sus alumnos, al aire libre, a pesar de la pandemia

Desde el pasado mes de diciembre, y hasta el próximo mes de marzo, en el IES José Manuel Blecua, en el zaragozano barrio de Torrero-La Paz, se está desarrollando un ciclo de actividades culturales dirigido a todo el alumnado del centro.

'Culturinas Blecua'

Ante la situación sanitaria de pandemia, que ha reducido y dificultado el acceso del alumnado a las actividades artístico-culturales en su entorno, la AMPA del instituto constató la necesidad y la oportunidad de acercar la cultura al centro a través de un ciclo de actividades artísticas. Con el apoyo de la Junta de Distrito de Torrero, se presentó el proyecto que se llama '50007. ¡Qué arte!', que incluye lo que han denominado 'Culturinas Blecua, pequeñas dosis de cultura para luchar contra la covid'.

El ciclo arrancó con un con-



Varias alumnas del IES José Manuel Blecua de Zaragoza en uno de los talleres de circo y artes de calle. IES J. M. BLECUA

cierto de música en directo al aire libre, en el que las profesoras de música Blanca García y Amor Cartagena, junto con Abel García, interpretaron versiones de bandas sonoras. El alumnado disfrutó muchísimo. También se ha organizado un taller de cine con la presencia del director Jorge Aparicio; representaciones teatrales con la Compañía Belladonna Teatro, en la que se integra el actor Jaime Ocaña; sesiones de cuentacuentos a cargo del narrador oral Mario Cosculluela; talle-

res de circo y artes de calle con la compañía de teatro y animación Coscorrón; y, en las próximas semanas, habrá danza acrobática con el bailarín Iván Benito. El broche final lo pondrá el grupo The Cucumbers, que ofrecerá versiones de clásicos del rock y del pop, en directo, para toda la comunidad educativa, que valora muy positivamente esta iniciativa y está disfrutando de todas y cada una de las actividades organizadas.

Por: **Teresa Martínez Ariño**

Diputados 'online' por un día



Los alumnos del Xavierre de Zaragoza participaron en la actividad desde su centro. COLEGIO CARDENAL XAVIERRE

Con el objetivo de fomentar la participación de los niños en la sociedad, Aldeas Infantiles SOS organiza, desde hace ya 13 años, la iniciativa 'Diputados por un día', en las Cortes de Aragón. En esta ocasión, debido a la crisis sanitaria, los escolares no pudieron ejercer como diputados en el hemiciclo, el pasado 21 de enero, ni tomar la palabra desde la tribuna

de oradores, pero sí quisieron hacer llegar sus ponencias telemáticamente desde sus colegios.

Los tres centros participantes y sus portavoces, uno por cada provincia, han sido: Santa Ana de Sabinánigo (Huesca), con Olivia Víctorin Serrano, de 6º de primaria; el CEIP Román García de Albalate del Arzobispo (Teruel), representado por Julio Soro Tru-

llén, de 5º; y Cardenal Xavierre (Zaragoza), con María Obón Gabás, de 4º, como portavoz. Los alumnos reflexionaron sobre la importancia de la solidaridad con tres Objetivos de Desarrollo Sostenible: acabar con la pobreza (ODS 1), reducir las desigualdades (ODS 10) y conseguir la paz y la justicia (ODS 16).

Por: **Petra Mateo**